

CONFLICTOS *al DÍA*

Boletín diario de noticias, artículos de opinión y normas legales
Elaborado por la Adjuntía para la Prevención de Conflictos Sociales y la Gobernabilidad
Defensoría del Pueblo

Del Jueves 29 de diciembre de 2011 al 02 de Enero de 2012

Las noticias contenidas en este documento no reflejan necesariamente la opinión oficial de la Defensoría del Pueblo

Nº 1049

Noticias

- **Anuncian marchas para el 2 y 3 de enero (Cajamarca).** El Frente de Defensa de Cajamarca, liderado por el rondero Idelso Hernández Llamo, anunció que las organizaciones civiles agrupadas en su gremio evalúan reanudar un paro indefinido en contra del proyecto minero Conga. La medida, aseguró, es también en rechazo al acuerdo suscrito el martes entre el Gobierno y algunas autoridades de Cajamarca para que el peritaje internacional al estudio de impacto ambiental se efectúe en un lapso de 40 días. La denominada Marcha por la Dignidad de los Cajamarquinos pretender evidenciar que el pueblo no está de acuerdo con las decisiones que está tomando el gobierno y “que no se puede negociar con un ministro autoritario”, en referencia al presidente del Consejo de Ministros, Óscar Valdés. *(El Comercio, 29/12/2011)*
- **Movilizan maquinaria pesada en Cajamarca en rechazo a nuevas protestas (Cajamarca).** Empresarios que brindan servicio a la minera Yanacocha movilizaron la maquinaria pesada paralizada por las protestas contra el proyecto Conga e invocaron a que se resuelva este tema y no se repitan nuevas medidas de fuerza. En su trayecto reiteraron su negativa a un nuevo paro, anunciado por dirigentes locales. Las cerca de 30 máquinas movilizadas permanecían paralizadas con la suspensión de actividades mineras por las protestas contra Conga. *(La República, 29/12/2011)*
- **Yanacocha iniciará acciones legales contra ordenanza de Gobierno Regional (Cajamarca).** La empresa minera Yanacocha anunció que iniciará las acciones legales del caso para cuestionar la validez de la ordenanza emitida por la presidencia regional de Cajamarca que declara inviable el proyecto minero Conga. Uno de los directivos de Yanacocha refirió que otras compañías afectadas por el dispositivo también están evaluando la posibilidad de iniciar similares acciones y “en los próximos días deberíamos definir el alcance de las mismas”. Por lo pronto, el presidente regional de Cajamarca, Gregorio Santos, insistió en la validez de la ordenanza que “protege las cabeceras de cuenca”, mientras que el Gobierno comunicó que demandará al dispositivo ante el Tribunal Constitucional. *(RPP, 29/12/2011)*
- **Realizan denuncia preventiva contra presidente regional (Cajamarca).** La Procuraduría Pública Especializada en Asuntos de Orden Público del Ministerio del Interior hizo efectiva la denuncia preventiva ante el Ministerio Público de Cajamarca contra el presidente regional, Gregorio Santos; el presidente del Frente de Defensa, Wilfredo Saavedra; y los dirigentes Idelso Hernández Llamo, Oscar Huaccha, Ernesto Terrones Saucedo, Samuel Ramos Campo, Mercedes Saucedo Ríos, Oscar Ortiz Aguilar y César Girón Rojas. Esta denuncia hace referencia a las movilizaciones anunciadas para el 2 y 3 de enero en rechazo al proyecto minero Conga. Al respecto, el fiscal que tiene a su cargo la investigación, Jhonny Díaz, informó que se están realizando las coordinaciones con la Policía Nacional para un trabajo de inteligencia y así identificar las posibles manifestaciones que vayan contra el orden público. *(RPP, El Comercio, 30/12/2011)*
- **Derrame de petróleo afectó a más de 14 caseríos del Marañón (Loreto).** El derrame de petróleo registrado en la cuenca del río Marañón el pasado 28 de diciembre, tras la rotura de un ducto que se encuentra a varios metros de profundidad, habría afectado a unos 14 caseríos de San José de Saramuro, distrito de Urarinas y Maypuco, en Loreto. Apus y autoridades de la zona se habrían constituido a la localidad de Saramuro para constatar la gravedad del accidente. El operador de comunicaciones, Aquilino Canaquiri Huaycana, precisó que aún no se sabe exactamente la cantidad

de petróleo derramado. El derrame se produjo en la parte posterior de la base de Petroperú y el río Marañón no ha sido afectado, aunque su caudal se incrementará en los próximos días. *(La República, 31/12/2011)*

- **Trabajadores ediles de Talara realizaron protesta en casa de alcalde y gerente municipal (Piura).** Cientos de trabajadores ediles, pertenecientes al programa de áreas verdes y limpieza pública, realizaron la mañana del 31 de diciembre una bulliciosa protesta en la vivienda del alcalde de Talara, Rogelio Trelles y del Gerente Municipal, Manuel Delly, dado que el pago de sus haberes se habrían realizado con cheques que la Municipalidad les habría emitido sin fondos. Al lugar llegó la policía y personal de serenazgo municipal, quienes tuvieron que doblegar esfuerzos para disuadir a los protestantes, quienes amenazaron con volver si no se les paga sus haberes. *(El Regional-Piura, 01/01/2012)*
- **Cajamarca reanuda movilizaciones contra proyecto minero Conga (Cajamarca).** El presidente de la región Cajamarca, Gregorio Santos, quien fue denunciado por las acciones contra el orden público que pueden generar las movilizaciones convocadas, declaró que "es evidente" que la intención del Gobierno central "es amedrentar a la población". Los organizadores de la protesta aseguraron que no se bloquearán carreteras ni vías de acceso a la ciudad en la denominada 'Marcha por la Dignidad de los Cajamarquinos'. *(RPP, La República, La Primera, El Comercio, 02/01/2012)*
- **Presidente regional estaría dispuesto al diálogo (Cajamarca).** Ante el inicio inminente de la movilización de dos días en la región Cajamarca en protesta contra el proyecto Minas Conga, el presidente de la región, Gregorio Santos, resaltó que tiene intenciones de dialogar sin problemas con el primer ministro Óscar Valdés, pero destacó que el jefe del Gabinete no se muestra de igual manera. Al ser consultado sobre la ordenanza regional donde declara la intangibilidad de las cabeceras de cuenca en lagunas de Cajamarca, lo cual ha sido criticado desde todos los sectores, resaltó que los recursos naturales "son de todos los peruanos, pero el agua es para los cajamarquinos, porque el agua no les voy a ofrecer a los hermanos de Lima (...) salvo que pongamos una planta envasadora con agua marca Conga". Santos habría reiterado que el trabajo de Valdés Dancuart es "buscar que se reinstale la mesa de diálogo y se continúe trabajando de manera transparente". Además dijo que los interlocutores válidos para dialogar sobre el conflicto son los productores, agricultores y dirigentes; no solo autoridades electas. *(La República, 02/01/2012)*
- **Trabajadores municipales acatarían paro (Tacna).** Resolución emitida por Municipalidad de Tacna el pasado miércoles 28 de diciembre respecto de la renovación de contratos en Gobierno Regional de Tacna habría sido rechazado por los trabajadores. El dirigente del SITRAMUN indicó que en uno de los puntos se estaría condicionando a los trabajadores para recibir sus incentivos por lo que hoy a las 5 p.m. habrían programado una reunión donde se tomarán medidas sindicales con respecto a la resolución emitida por el alcalde que señala que "el pacto colectivo está condicionado a un informe técnico, presupuesto financiero, queremos hacer un análisis para que el cumplimiento sea irrestricto, por eso van a llevar a cabo esta reunión. Dentro del pacto colectivo se contempla la promoción de ascensos de los trabajadores, que es un derecho de los trabajadores. *(Radio Uno-Tacna, 02/01/2012)*
- **Nueva amenaza de paro en Melgar (Puno).** La Mancomunidad de Municipalidades de la Cuenca ganadera de Melgar que reclama proyectos de inversión a la empresa MINSUR, quienes habrían dado un plazo a la empresa para dar inicio a la mesa de diálogo hasta el 16 de enero de lo contrario iniciarían ese día un paro indefinido según habría referido uno de los consejeros regionales de la provincia de Melgar. *(Correo-Puno, 02/01/2012)*
- **Huelga en hospital Santa Rosa genera gran malestar en pacientes (Lima).** La huelga de los trabajadores del hospital Santa Rosa, ubicado en el cruce de las avenidas Sucre y Bolívar, en Pueblo Libre, continúa. La paralización se estaría realizando en contra de la administración actual, liderada por el director Carlos Deza. Las principales demandas de los trabajadores requieren mejorar la alimentación de los pacientes, la estructura y equipamiento del recinto. *(El Comercio, 02/01/2012)*

- **PRESIDENCIA DEL CONSEJO DE MINISTROS**
D.S. N° 098-2011-PCM.- Decreto Supremo que convoca para el domingo primero de julio de 2012, a Elecciones Municipales Complementarias de Autoridades en el Distrito de Huancachi, provincia de Huari, Departamento de Ancash.
- **MINISTERIO DE AMBIENTE**
R.M. N° 302-2011-MINAM.- Aceptan renuncia de Director General de la Dirección General de Investigación e Información Ambiental del Viceministerio de Gestión Ambiental.
- **GOBIERNOS REGIONALES**
GOBIERNO REGIONAL DE AYACUCHO
R.D. N° 060-2011-GRA/GG-GRDE-DREMA.- Relación de concesiones mineras cuyos títulos fueron aprobados de enero a octubre de 2011.
- **PODER EJECUTIVO**
D.S. N° 103-2011-PCM.-Decreto Supremo que establece medidas para continuar las transferencias pendientes de funciones, fondos, programas, proyectos, empresas, activos y otros organismos del Gobierno Nacional a los Gobiernos Regionales y Locales programados hasta el año 2010.
- **ENERGIA Y MINAS**
D.D. N° 051-2011-EM.- Aprueban modificación en el Contrato de licencia para la Exploración y Explotación de Hidrocarburos en el Lote XIII.